

教師の指導は丁寧になつた感じだつたが、運動員で割かれた空白を埋めるためかテンポが早く、理解不足のままでテストに臨む仲間の救済に答案を見せ合うカンニングもあつた。

間違つた連帯意識と知りつつ留年を避けさせの方便であつた。

校づくりが始つたのは四年生に進級してからだつたと思う。

部活も復活し、徐々に新しい息吹の中で学校づくりが始つたのは四年生に進級してからだつたと思う。

現在首都圏と奥州市に黒陵二十回生の組織があり、北上市にも暁鐘二十日会（毎月定例会）がある。

再来年は傘寿を迎えるわけで、多くの仲間と集い、校歌を齊唱し、応援歌で気勢を揚げ、飲みかつ歓談できる機会が待ち遠しい心境である。

「北上夜曲」余話

高橋 正郎（24回生）

三好京三「小説 北上夜曲」より

一叔父は安藤睦夫と菊池規を引き合わせた後、二年ほどで現役に呼びもどされた。（中略）農学校配属時代は少尉であつたが、現役となつたときは中尉に昇進した。――

『北上市歌』のような位置づけにある「北上夜曲」は、今では北上市で毎年「歌唱コンクール全国大会」が開かれている程である。

そして、戦時中の黒沢尻中学には、ひとりのうら若き配属将校が軍事教練を担当していた。その「北上夜曲」と、「配属将校」との「交差点」とは――。

「北上夜曲」誕生
三好京三『北上川 神楽囃子』――「北上夜曲との再会」――より

一この「北上夜曲」は、昭和十六年二月に生まれた。作詞者は岩手師範学校一年生、十八歳の菊池規さん、作曲者は八戸中学校五年生、十七歳の安藤睦夫さんであつた。――

この二人は、安藤さんの叔父が菊池さんの師範学校入学前に通つていた水沢農学校のかしむ。

奇しくも、そして圖らずも「北上夜曲」は、

その「プロデューサー」安藤清蔵教官への鎮魂曲となつた。

「全滅の島」

角田房子『一死、大罪を謝す』――「ビアク島死守」――より

要性をもつ要衝であつたといふ。

一（昭和十九年六月）斎藤第一大隊も安藤集成大隊も壊滅状態に陥り、残余の各隊と支隊本部は米軍の後方にとり残された形になつた。ビアク島の守備についた支隊兵力一万二千八百人は、ほぼ全員がこの島で死んだ。――

昭和二十年代後半、作詞者の菊池規氏は岩手師範学校、作曲者の安藤睦夫氏は盛岡高等農林学校の学生として、盛岡で再会を果たした。この二人の再会によつて「北上夜曲」が、ます最初に盛岡の若者たちに伝播され、全国に浸透していった。

昭和二十年代後半、学生時代のコンパでのこと。疎開先での盛岡中学に在学経験のあるクラスメイトが、「北上夜曲」を歌い出したときは驚きと懐かしさで胸がいっぱいになつた。当時、「ともしひ」に代表される歌声喫茶で、すでにこの曲が流行するきざしがあつた。

作詞の菊池規氏は盛岡の小学校長歴任のこと。すでにこの世を去つている。ことしに入つて作曲の安藤睦夫氏と「伝承者」の三好京三氏もあい次いでみまかつた。

それでも、「北上夜曲」はニッポン歌謡曲のスタンダード・ナンバーとしてこれからも歌い継がれてゆくに違ひない。

